

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- *pilier migration et citoyenneté* - de

Madame Gabrielle Michel

**L'attente et la conscience du droit**

Vécu et expériences quotidiennes de personnes requérantes d'asile  
dans le canton de Vaud

aura lieu le

**9 septembre 2019 à 16h00**

Bâtiment MAPS, A.-L. Breguet 1, salle -010 (rez inférieur)

Directrice de mémoire : Christin Achermann  
Experte : Giada de Coulon

Ce travail de mémoire porte sur la présence du droit dans le quotidien de personnes requérantes d'asile en Suisse, et sur leur rapport aux lois et aux règles qui s'appliquent à elles. Il interroge leurs expériences individuelles et leur vécu subjectif dans l'espace-temps de la procédure d'asile en examinant, d'une part, les manifestations du cadre légal dans leur vie de tous les jours et, d'autre part, leurs connaissances et compréhensions des normes et règles juridiques. Les notions théoriques mobilisées sont empruntées aux études portant sur la situation des requérant-e-s d'asile, ainsi qu'à la sociologie du droit. En particulier, l'outil de la conscience de la légalité permet d'étudier les représentations légales des individus. La méthodologie adoptée consiste en une enquête ethnographique réalisée dans le canton de Vaud, auprès de quatre personnes requérantes d'asile et de différent-e-s actrices et acteurs qui font partie de leur réseau. L'analyse révèle en premier lieu un quotidien dynamique et changeant, malgré un cadre légal qui en régit de nombreux aspects. En second lieu, la nature et la fonction de différents supports de transmission des règles juridiques sont décrites, ainsi que le rôle de certains individus comme intermédiaires du droit. En dernier lieu, les connaissances et compréhensions multiples de ces règles de la part des personnes interrogées sont examinées.